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创新低！我国结婚登记人数7年连降，年轻人不爱结婚了？

数据显示，2020年全国结婚登记人数再创新低。近日，2020年民政统计数据出炉
，全国结婚登记人数813.1万对，同比下降了12.2%。

“单身是一个相对复杂的社会问题，而不仅仅是个人的问题。”广东省人口发展研
究院院长董玉整在接受21世纪经济报道记者采访时表示，“这是整个社会的大趋势
，不仅仅是中国，全世界都有。在一定程度上，单身和城镇化、工业化以及全球化
相关联。”

21世纪经济报道记者采访后发现，随着“单身时代”的来临，很多人倾向于更快捷
的获取情感支持，“虚拟恋人”等行业发展迅速。

创新低！我国结婚登记人数7年连降

据健康时报，记者对比近年来的婚姻登记数据发现，结婚登记人数从2013年后呈现
持续下降的趋势，2020年全国结婚登记人数再创新低。

近日，2020年民政统计数据出炉，全国结婚登记人数813.1万对，同比下降12.2%
。

根据最新民政统计出炉的2020年度各省、市、自治区婚姻登记数据：结婚登记TOP
5地区为广东省(63.3万对)、河南省(62.5万对)、四川省(53.5万对)、江苏省(49.2万
对)以及山东省(48.7万对)。与往年不同，2020年结婚登记人数最多的省份为广东省
，河南省结婚人数较上一年同比下降了18.1%。

为什么晚婚乃至不婚者越来越多？

2020年结婚登记人数持续下降，受到多种因素影响。新冠疫情影响，全国多地婚姻
登记处长时间关闭。适婚人群数量的减少，加上平均结婚年龄线越来越高，晚婚乃
至不婚者越来越多。

此外，大城市的高房价、高经济压力等因素，也影响了结婚人数。新华社曾报道，
房、车、彩礼等新“三大件”花费少则五六十万元，多则上百万元，成为了一些适
婚青年背不动的“大山”。

近年来，关于结婚人数锐减、结婚率下降和生育力下降等话题引起社会热议。这是
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否意味年轻人都不爱结婚生子了？当下越来越多的人选择晚婚，是否会对生育力产
生影响？

“当前，生育力下降已经引起广泛重视。究其原因，一部分是因为育龄夫妇的生育
意愿普遍低迷，很多适龄女性‘不想生、不敢生’，女性在怀孕、生产以及抚育婴
幼儿上要花费太多的时间和精力。还有一部分原因是由于女性超过最佳生育年龄或
患有相关疾病，导致生育困难。”全国政协委员、中国中医科学院广安门医院主任
医师赵瑞华呼吁，社会应该关注妇女健康，倡导适龄生育。

赵瑞华提出，女性最佳生育年龄是24-28岁。生育率下降，出生缺陷升高，老龄人
口增加，已经成为不争的现实。不孕不育发病率增高，与年龄、不良生活习惯、工
作压力及疾病等有关。

“虚恋”等单身经济盛行

社会频率的加快，使情感联系的方式也在改变。

广东省人口发展研究院院长董玉整认为，无论是单身、同居或者是婚姻，都是一种
生活方式的选择，单身时代的来临是综合因素影响下的选择结果。

“以前我们有个词叫做促膝谈心，现在哪有时间促膝谈心呢？需要的话打个电话就
行了，或者直接网络联系。单身并不孤独，因为一个人通过实在的或虚拟的方式可
以时刻与他人与外界保持联系。”他说。

21世纪经济报道记者采访后了解到，很多单身男女，正选择使用更为便捷的情感获
得方式。比如目前不少人选择“虚拟恋人”作为情感解压的方式，这也成为单身经
济的一个组成部分。

目前就读大学三年级的罗文姬(化名)21岁，单身，她告诉21世纪经济报道记者，近
期在淘宝上点过7、8次虚拟恋人的单子。

“一开始是因为无聊，后来是遇到了一些生活上的问题，比如论文写不出来，打游
戏老是输，想找个人说说话。有时候心情好，也会想找个人陪我玩。”她表示，虚
拟恋人比较像她的朋友，现实中她的朋友太忙，也不好意思老是麻烦对方，因此选
择找网络上的人来倾诉。

虚拟恋人的价格，也是她作为学生可以承受的。“一开始我会点半小时的单子，一
般80元左右，也有包周的价格，800多元。”
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21世纪经济报道记者采访了多家在淘宝上经营虚拟恋人店铺的店主，有的店铺下拥
有近百位“虚拟恋人”。

店长张婷(化名)告诉21世纪经济报道记者，虚拟恋人行业主要就是陪来访者聊天，
哄睡叫早，给他们一种谈恋爱和陪伴的感觉，让他们没那么孤单。她们店铺的来访
者年龄从18岁到40岁都有，年轻人占比更高一些。

“我们有差不多100个店员，会优先招有经验的‘虚拟恋人’，首先听声音，然后
看他一些临场反应，比如说遇到一些比较特殊情况，来访者突然安静，或者情绪不
佳，这个时候会怎么处理。”她说。

另一位虚拟恋人店铺店长容止(化名)告诉21世纪经济报道记者，虚拟恋人提供的服
务很广，包括提供各种方向的咨询，情感、职场、生活问题都可以，所以重要的是
看从业者的共情能力、智商和情商。

叶英扬认为，“虚拟恋人”与现实生活中的恋人并不一样，因为如果真正在一起，
会面临很多真实的问题，矛盾和冲突也是真实关系的一部分，如果把“虚拟恋人”
当真，有可能会慢慢脱离现实生活。“用‘虚拟恋人’作为情感的补充，使人们变
得难以在真实关系中和别人相处，从某种意义上是逃避。”

李丹指出，任何一件事需要成功，都是要投入时间和精力，婚姻也是一样。现在很
多人都是经济独立体，谁都可以离开谁，婚姻的粘合度在减弱，需要更多经营。“
从我的经验来看，2020年的离婚率比之前更高。未来，离婚率有可能会继续上升，
因为非常有个性的90后已经步入婚姻，并成为离婚的主力军。”

容止表示，他更想做的其实是类似树洞这种聊天，人们实际上需要更多的是一种情
感倾诉，而不是一种虚拟的恋人扮演。因为社会节奏发展太快了，人们的社交方式
尽管广泛但却孤独，尤其是资源集中在北上广深等地，压力会越来越大。

目前，虚拟恋人行业才起步不久，并没有成为一个大的单身经济的分支。21世纪经
济报道记者采访后了解到，一些刚刚从事虚拟恋人行业的从业者，每单收费仅20元
，甚至有不少是公益的性质。但不少从业者认为，未来对虚拟恋人的需求会“越来
越多，越来越大”，因为单身人群在增加。

“从事这一行，不要做那些违反道德规范的事情，在合理范围内能最大限度帮助别
人也挺好的。如果条件允许的话，我会一直做下去。”张婷说。
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